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DES MICROO-O-COLLECTIFS EN RÉSEAU

Extrait du blog de Léo, élu de Champagne-au-Mont-d'Or, 29 
mai 2040.
“Je partage avec vous ma visite enrichissante de la ville de 
Givors. Pour notre commune de Champagne, dont les 
pavillons sont désertés depuis dix ans, des solutions existent 
et Givors en est un exemple ! Les rénovations ambitieuses en 
2020 ont rendu l'habitat autonome en énergie et en eau, 
grâce au soutien de la politique de la ville.
Givors, une ville isolée ? C'est vrai que l'arrêt des transports 
en commun TER suite à la dernière coupe budgétaire aurait 
pu paraître insurmontable. Mais les habitants ont des idées à 
l'image de Manon, qui a créé l'association "Quartiers 
Débrouillards". Le collectif accompagne les habitants pour 
rendre accessible les services à tous. Le lundi, c'est cours de 
Yoga à 7h dans la salle collective de la copro "Mirabelle" : le 
prof est en visio depuis Confluence (ou en Inde le mardi). A 
midi j'ai participé à l'inauguration de la réserve d'eau pluviale 
pour les jardins partagés. La moitié des habitants sont à 
temps partiel ou au chômage mais quelle activité ! Ateliers de 
réparation, entretien des espaces agricoles, éducation des 
enfants, sport et activités culturelles, coopérative citoyenne 
d'énergie renouvelable... Chacun est hyperactif et investi !”

Manon, née en 1990
Aujourd'hui quinquagénaire au chômage, ancienne employée 
de chez Total, licenciée pour cause de fin de pétrole. A créé 
l'association "Quartier Débrouillard". Habite une tour 
construite dans les années 1960 et rénovée dans le Plan 
politique de la ville dans les années 2020 à Givors.

ACTEURS DE L’ENVIRO
NNEM

ENT
29.05.2019



UNE MÉTROPOLE FERTILE : DE L'INÉGALITÉ À L'INVENTIVITÉ

Roger, retraité de 80 ans, arrive au bus-épicerie d'Ibrahim, qui vient de déposer 
des derniers passagers au centre-bourg de la Tour-de-Salvagny. 
- Alors Ibrahim, que fais-tu là ? J'avais croisé ton père il y a peu qui m'avait parlé 
de ton boulot chez Green Songaï Energy à Lyon ? Je suis étonné de te voir là en 
pleine semaine, c'est ton bus ? 
- Salut Roger, oui c'est mon bus, je transporte des gens et je vends des produits 
des producteurs locaux. Ingénieur, ce n'est plus ce que c'était de ton temps... 
Depuis l'arrivée des robots chinois, on est beaucoup à ne plus pouvoir travailler... 
Tu sais, avec l'épuisement des ressources, ça devient compliqué de produire à 
grande échelle, je n'y crois plus, je me suis tourné vers le local? Puis ça devient 
compliqué de se loger à Lyon avec les chinois qui rachètent tout. Je suis plus utile 
ici à la Tour. 
- OK très bin, mais en tant qu'ex-membre du CA d'une grande entreprise, cela 
m'intéresse d'en savoir plus sur comment tu gagnes ton pain, ton modèle éco 
quoi... Parce que mon fils est ingénieur comme toi, il bosse dans un grand 
groupe indien du numérique. Il gagne bien sa vie mais il bosse 60h/semaine, est 
toujours en limite du burn-out, et on le voit plus !
- Alors mon modèle éco, écoute déjà ça dépend de combien tu as besoin pour 
vivre et de quelle est ta perception du bonheur. En termes de revenus, je 
transporte des gens et je vends des marchandises locales, mon combustible est 
du bio GNV dont les prix sont très abordables maintenant, et surtout la 
gouvernance métropolitaine aide à financer les projets locaux qui créent de la 
vraie valeur sociale et environnementale. Cela m'a permis notamment d'investir 
dans le matériel.
- Ah très bien ! Je ne connaissais pas ce dispositif, comment as-tu été au courant 
de ça ? J'ai pas trop suivi ce machin de nouvelle gouvernance depuis que le parti 
citoyen l'a mis en place. Depuis le début de ma retraite il y a 10 ans, je suis moins 
la politique tu sais...
- Ah c'est dommage, la nouvelle gouvernance permet à tous de participer. Elle a 
mis en place ce complément de revenus il y a 3 ans pour les projets qui vont 
dans le bon sens. 
- Ah faut croire que ça marche cette gouvernance alors, j'étais sceptique ! Et tu 
sais quoi, j'ai toujours mes 3 hectares autour de chez moi à la Tour-de-Salavgny
et je n'ai plus la force de m'en occuper, il y a sûrement un projet à trouver avec 
ça non ?
- Hé mais ça pourrait être utile ça en effet . Tu serais OK pour que des jeunes 
issus de différents pays touchés par le changement climatique viennent bêcher à 
ta place ? On a un groupe qui cherche des terrains pour du maraîchage inclusif !
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LA LÉGÈRETÉ MÉTROPOLITAINE

Oullins, le 29 mai 2040. 
Journaliste : M. Malthus, vous faites partie, comme 
beaucoup de français, de ceux qui ont décidé de ne pas 
faire d'enfants. C'est aujourd'hui une tendance 
structurante. Le point de départ ? 
- Le constat que mon territoire en 2020 était abandonné 
des pouvoirs publics et aux mains des banques et 
investisseurs chinois. 
- Et alors ? 
- Une attention portée uniquement sur des activités 
productrices de valeur, en délaissant complètement les 
quartiers populaires, considérés comme sans intérêt 
économique...
- Je ne vois pas le rapport
- La situation devenait socialement inacceptable, et se 
doublait d'une crise énergétique : le prix du baril en 
2029. Prenant conscience de l'ampleur du problème, j'ai 
rejoint une incitative locale autour de la transition 
écologique citoyenne
- Quel était son but ?
- Construction d'une société sobre, consciente de sa 
responsabilité en matière de solidarité, de 
comportements et de modes de vie. Parmi nos décisions 
: diminuer l'empreinte écologique humaine, ce qui passe 
par le ralentissement démographique, et permet, dans 
le même temps, d'être plus accueillant avec d'autres 
populations (notamment réfugiées)

Sobriété - Poids démographique – Réfugiés
Ruptures - Empreinte écologique - Crises sociales - Solidarité
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L’AVENIR GRIS : crise des énergies fossiles, paupérisation des travailleurs et tensions sur l’habitat 

www.cnew.fr

20 mai 2040, 
Plaine de St-Exupéry

CR-Reportage

Hier s'est tenue une réunion entre le représentant du 
personnel de l'entreprise Robotik Security, les bailleurs 
sociaux et les autorités. 
Le sujet de la réunion était la construction de nouveaux 
logements dans la plaine de Saint-Exupéry, question 
d'importance majeure. 
En effet, depuis l'élection de M. Cramp et le retour aux 
énergies fossiles, le coût des déplacements impose aux 
travailleurs de se loger au plus près de l'aéroport, où la 
robotisation a concentré toutes les activités.

La politique malthusianiste créant une population très 
dense et uniforme, les autorités s'inquiètent des 
incivilités et conflits d'usage croissants entre habitants 
historiques des villages et nouveaux arrivants. 
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VERS DES VILLES AUTOO-O-SUFFISANTES !!!

vvv

ACTEURS DE LA VILLE NUM
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UE -TUBA
28.05.2019

Le Progrès – 03/10/2040
Vaulx-en-velin – de notre envoyé spécial
Après des années de verticalisation et de minéralisation de notre métropole, c’est 
un tout nouveau quartier qu’on inaugure aujourd’hui au Carré de Soie.
« Nous voulons de la campagne » crient les émeutiers du réchauffement 
climatiques après un nouveau pic de pollution en pleine canicule.
L’interdiction par le gouvernement de la construction d’immeubles a généré de 
nombreuses initiatives au niveau local.
A Vaulx-en-Velin la municipalité a pris au mot les émeutiers et ce sont des champs 
et des étables que l’on découvre aujourd’hui au milieu des sièges sociaux des 
grandes entreprises. 
Chaque parcelle et chaque habitation de cette nouvelle zone pavillonnaire a été 
donné pour viser l’autosuffisance alimentaire et énergétique.
Le carré de Soie (CDS) : le quartier résidentiel réinventé:
Au CDS, un nouveau type de quartier voit le jour. Les nouveaux bâtiments 
résidentiels peuvent accueillir jusqu’à 3 familles où chacun à son espace. Tout y 
est très bien pensé et parfaitement fonctionnel : « on y vit très bien » confie un 
habitant.
Tout est également prévu pour une consommation ultra-locale : fruits et légumes 
sur le toit, plantes grimpantes sur les murs, champignons à la cave… Les 
entreprises ne sont pas en reste. De nouveaux métiers ont également émergés à 
l’image de ces écoworkers qui dédient une partie de leurs temps à la production 
utile à tout le quartier
Zoom sur Patricia, écoworkeuse :
Patricia a 46 ans. Après une période difficile de 3 ans de chômage, cette 
secrétaire de direction a trouvé un emploi chez Véolia avec une particularité : elle 
cultive son jardin et celui implanté le toit de l’entreprise 20% de son temps, en 
contrepartie d’une aide financière pour l’achat de son logement. 
« Je produis pour l’entreprise ainsi que l’ensemble du quartier grâce à notre 
crypto-monnaie locale. Je mets nos compétences au service de la collectivité » 
nous explique-t-elle « c’’est très valorisant ».
Patricia, comme de nombreux autres, symbolise la mutation des espaces urbains 
l’évolution de notre société vers des modèles plus résilients.
Zoom sur Lola Brasier :
Cette lyonnaise dynamique est la fondatrice d’une start-up qui administre une 
crypto-monnaie locale à destination du nouveau quartier Carré de Soie.
Cette monnaie permet les échanges entre les habitants du quartier pour les 
ressources alimentaires qu’ils produisent localement ou des services entre 
voisins. La Gonette 2040 s’appuie sur une technologie Blockchain pour certifier la 
provenance des aliments au sein du quartier du CDS et le respect des normes 
alimentaires de production éco-responsable. 
La valeur associée à chaque denrée produite varie dynamiquement selon le 
niveau de ressources utilisées par son citoyen-producteur.
Cela est rendu possible par la mise à disposition en Open Data de toutes les 
informations de consommation des pavillons.
La Gonette 2040 : un outil au service des citoyens éco-responsables.



METROPOLE EXPERIMENTALE ALTERNATIVE

E : Bonjour je suis étudiant Erasmus et je réalise une enquête pour mon master « 
Politique néo-urbaine ». Je viens vous interviewer pour comprendre votre histoire 
et comment vous avez réussi à transformer le centre de Lyon et l’attractivité de 
Lyon, notamment sur le thème du renouvellement urbain ?
S : Remerciement. Suite à l’augmentation effrénée des loyers et de nombreux 
logement à usage AIRBNB, les familles sont parties du centre-ville, pour causes de 
pollution et incivilité croissantes. Face à ce constat, le Syndicat mixte « Métropole 
alternative » a vu le jour en 2025 et a pour mission d’innover sur le plan juridique et 
réglementaire afin de trouver de nouveaux axes de renouvellement urbain et 
devenir un territoire expérimental. 
E : Qu’avez-vous mis en œuvre pour réussir votre pari ?
S : Mise en place du « budget métropolitain participatif’ » pour donner la voix aux 
citoyens et trouver une utilité collective aux changements de la ville (transports, 
moins de gaspillage collectif…).
E : Comment avez-vous améliorer la situation au niveau social ?
S : Instauration d’un revenu métropolitain (Revenu Lyonnais Universel), réponse 
conscrite pour lisser les inégalités d’accès au logement et d’accès au minimum vital 
(nourriture, élec, eau…). Ce revenu est pour tous les citoyens de la Métropole sans 
condition de revenu.
E : J’ai entendu dire que vous avez utilisé l’économie sociale et solidaire comme un 
moyen au service du renouvellement. Concrètement ?
S : Nous avons systématisé les pratiques autour des 3R :
- Réduire la consommation (réduction du budget de l’embellissement urbain au 
profit de la transition pour un renouvellement par l’ESS) ;
- Réutiliser l’existant et la mettre à disposition de tous dans des lieux associatifs 
(compost, trocs d’outils ou d’équipements, déchets réemployés…)
- Recycler ce qui ne peut pas être réutiliser ou en faisant bénéficier les entreprises 
locales, notamment dans l’usinage ou l’énergie.
E : Quels avantages trouve au mode associatif ?
S : Le mode associatif permet de réduire les impôts et de faire revenir les familles 
les plus modestes en ville. Elles y trouvent un meilleur équilibre financier et sont 
surtout séduites par la proximité des emplois et de toutes leurs activités.
E : Et sur le fond, la ville est-elle toujours attractive ?
S : Bien entendu, nous avons même attirer de nouveaux publics, sans pour autant 
perdre ce qui fait l’attrait touristique d’une grande métropole.
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L’ILOT VERT «« Mon(n(tssts) lyonnais pour touss »

Moyens : 

1/ Aides financières françaises et européennes pour 
favoriser l’implantation d’un incubateur d’entreprises 
+ institution de formation agricole orientée + 
entreprises qui étudient les risques industriels + 
entreprises innovantes.

Congrès européens de recherche sur les accidents 
industriels + unité de recherche + entreprises 
innovantes.

2 / Favoriser les transports en commun pour faciliter 
les connexions entre les pôles.

3 / Impliquer les décideurs locaux dans la prise en 
compte d’une population rajeunie pour la vie politique 
et sociale et l’aménagement de l’espace public.

4 / Création de liens intergénérationnels et 
communautaires.

nature, innovation, lien social, attractivité, intégrer, valoriser, mixité
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DE LA SOLIDARITÉ À LA VITESSE GRAND V AUX ESPACES PUBLICS RÉINVENTÉS

Nous sommes en 2040, je loge en périphérie de la ville
de St Etienne pour des raisons financières et travaille
à Lyon sur Part-Dieu.

Il y a quelques années cela aurait été un problème
mais aujourd’hui grâce aux avancées majeures
réalisées dans le domaine de l’électricité, ça ne l’est
plus.

Je me rends à mon travail en transport en commun
ultra rapide (appareils volants).
Il me faut moins de 10 min pour me rendre à Lyon.
En 2020 il m’aurait au moins fallu 45 min.

Mon travail consiste à conseiller les clients, leur faire
essayer le produit et depuis la centralisation des
usines/ entrepôts/ parfumerie afin de limiter les
déplacements inutiles.
Je peux également être amené à faire de la
manutention ou de la livraison (charger des drones,
programmer leurs adresses de livraison…).

Habitat groupé périphérique solidaire et intergénérationnel
Foisonnement de modes de transports rapides, pas chers - Production ENR urbaine, intégrée aux structures bâties - Loisirs et 
sports intégrés aux lieux de travail - Réagencement des espaces de travail, coworking - Hyper-vitesse : de la production à la 
distribution sur un même site pour une production « juste à temps ».
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LA RENAISSANCE DES CAMPAGNES

Robert (le fils) :  « Dis papa, tu viens jouer avec moi dehors ?
Kevin (le père) : Non désolée je travaille, je suis en réunion, on 
jouera demain lundi !
Marcel (le2e fils) : Bah t’es nul, on va voir grand-père David à St 
Cham ? je commande le bus automat’ n°2.
Kevin : Rend moi mon portable !!! t’as que 10 ans.

_20 min plus tard_

Robert : « Salut Gd père, comment ça va ?
David : Nikel, il fait beau, il fait frais aujourd’hui ! Je reviens de 
l’asso avec le bus automat’ n°25
Marcel : Hein mais pourquoi tu dis qu’il fait frais ? C’est normal.
David : Avant, à cette date, il faisait plus de 35°C en ville.
Robert : Ah c’est pour ça que vous avez quitté Lyon ?
David : Et oui c’est pour ça mais c’était une fuite organisée, ça 
fait 40 ans qu’on nous le dit ! Grâce au télétravail et aux TC on a 
réduit les déplacements inutiles et on est parti retrouver la 
nature.
Marcel : et ce n’était pas mieux avant la ville ?
David : On était individuel, on avait chaud, ça puait, maintenant 
on est bien. Et on a plus de temps pour se voir.
Robert : Ouais sauf papa qui ne veut pas jouer avec nous.
David : mais tu sais qu’il ne travaille que 3j/semaine. Ahhh… 
avant on était à 5. Et puis avec le temps qui reste il fait de la 
solidarité ! et le comble c’est qu’en plus c’est du temps valorisé 
maintenant !
Marcel : Ok bah on va jouer au foot, salut !
David : Ok bye, n’oublies pas que t’es en cours de 
programmation dans 30 min’ ».  

Bien être, proche de la nature, transports réduits, collectif rural
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UN ACTEUR CONTRAINT PAR LE CHANGEMENT CLIMATIQUE ET LES NOUVELLES TECHNOLOGIES

12h : Pause déjeuner. 
Restriction d'eau à deux verres et repas restreint avec 
moins de choix car le potager n'a pas donné grand chose.

15h : Retour au travail. 
Le gouvernement lui demande des données sur la 
sécheresse et les températures d'eau locales qui sont 
trop élevées : restriction du quota.

17h : Quitte son travail, et se rend au vote du budget. 
Ce budget est local et pas métropolitain pour que ce soit 
le plus participatif possible. 

18h : Commencement du vote du budget avec d'autres 
citoyens de sa commune. 
Les discussions durent longtemps car tout le monde se 
saisit des questions et s'investit. Les ONG y participent et 
apportent une expertise. 

21h30 : fin des discussions, il rentre chez lui et récupère 
ses enfants à l'habitante de la Croix-Rousse. 

22h : Il rentre chez lui. Son quota d'eau quotidien est 
presque épuisé : il le garde pour boire. 

23h : Il vérifie si ses variables de santé ont changé et 
enlève les traceurs GPS de ses enfants, les couche et va 
se coucher.

ETUDIANTS
17.04.2019



PRENEZ LE LARGE

vvv

ETUDIANTS
17.04.2019

Conseil d’administration d’une grande entreprise : 2040 : le développement du 
territoire devient privé, décision et financement.
Election de Kiliana Trump à la tête de l'Europe : on parle des Etats-Unis d'Europe. 
Son premier acte fort est de donner plus de pouvoir politique et financier à ses 
amis décisionnaires des conseils d'administration des grandes entreprises, les 
lobbyistes. Sanofi vient de déclencher la construction de son nouveau projet, la 
création de la cité d'ultra-consommation responsable située à Givors. 
L’entreprise Boiron, quant à elle, vient de lancer sa flotte d'Hyper-Boat, ces OVNI 
flottants qui relient Lyon à Givors en moins de 4 minutes sur le Rhône. 

Créateur d’une start-up : Depuis plusieurs années, les modes de consommation, 
les attentes et besoins évoluent. En sortant de mes cinq années en école de 
commerce, j'ai voulu créer une entreprise en adéquation avec ces changements. 
J'ai eu l'idée de créer des vêtements avec des matériaux innovants, produits 
localement. 
J'ai entendu parler, suite à l'élection de Kiliana Trump, de la création d'un pôle 
régional d'innovation à Givors. Je suis originaire de Lyon, je n'avais pas une vision 
très positive de la ville mais depuis la mise en place des hyper-boats qui relient 
Lyon à Givors en moins de 4 minutes, la ville a bien changé !
Désormais c'est une ville attractive, dynamique. Les CSP+ s'installent tous à 
Givors. Ils ont des moyens et sont très intéressés par mes produits. C'est le cadre 
idéal pour développer mon entreprise ! Je suis entourée par de nombreux 
créateurs de start-up, tous plus créatifs les uns que les autres, et qui ont pour 
ambition de développer un nouveau modèle économique. 
Les prix ont bien augmenté sur la commune et les logements sont de moins en 
moins accessibles. Certaines personnes ont dû déménager. C'est une ville qui a 
bien changé. 

Demandeur d’emploi : En 2040, je suis demandeur d'emploi, je suis seul dans mes 
démarches de recherche, et je ne suis pas accompagné. Je dois maîtriser les 
outils numériques, seule ressource pour trouver un emploi. Il faut être très 
réactif dans la recherche. Si je veux trouver un emploi, je dois être mobile et en 
permanence connecté. 
Je n'arrive pas à payer mes factures, mon loyer est beaucoup trop cher sur Lyon. 
La ville est devenue irrespirable et les pics de pollution sont de plus en plus 
fréquents. Aujourd'hui les personnes précaires comme moi sont de plus en plus 
nombreuses. Inversement, les gens riches sont toujours plus riches, il y a 
véritablement un creusement des inégalités. 
Les personnes les plus aisées arrivent à acheter un bien en-dehors de Lyon, vers 
Givors, dans un cadre de vie beaucoup plus agréable avec le fleuve, la proximité 
avec la nature... Beaucoup utilisent d'ailleurs le fleuve pour s'y rendre mais pour 
moi ça coûte vraiment trop cher : le ticket Hyper-Boat est à 8 euros ! 
D'ailleurs, même Givors qui était encore une ville populaire il y a vingt ans s'est 
totalement gentrifiée, les pauvres ont du quitter le centre avec les programmes 
immobiliers. J'espère arriver à trouver un travail rapidement pour 
éventuellement aller m'installer là-bas un jour.



LE REVERS DU VERT ? 

L'ancienne activiste de Greenpeace propulsée à la mairie en 2038 
continue de faire rêver ! Après avoir accordé le revenu métropolitain aux 
étudiants suite à sa promesse de campagne, Mme Primevert poursuit sa 
dynamique de projets : interdiction stricte de la voiture dans l'hyper-
centre, taxes sur les produits alimentaires issus des supermarchés, 
création du conseil municipal numérique et citoyen, promotion de la 
classe créative, végétalisation intensive. Aujourd'hui, elle inaugure son 
projet-phare, la place Bellecour transformée en potager géant !
Mais son ambition radicale dérange certains... On observe en effet une 
montée du climato-scepticisme depuis quelques années à travers une 
fracture générationnelle de plus en plus visible. La participation 
citoyenne complètement dématérialisée laisse de côté une partie des 
citoyens. On observe également une arrivée croissante et incontrôlable 
d'étudiants venant vivre sur la Presqu'île, rendue abordable grâce au 
revenu métropolitain, et complètement en accord avec les valeurs 
promues par Mme Primevert. 

Commentaires
Collectif Pissenlit : "Moins de voitures, plus de culture ! Le pouvoir aux 
étudiants, dehors les vieux polluants !"
Théocrastedu08, 58 ans : "En tant que représentant du collectif "pray for 
presqu'île", je me dois de vous alerter sur la pénurie de logements 
causée par votre politique d'accès aux logements pour les étudiants. 
Depuis deux ans nous constatons un exode des familles inquiétant. 
Veillons à garder ce qui a fait la Presqu'île, et évitons d'en faire un 
campus d'écolo-extrémistes."
Boris, 47 ans : "A force de répondre aux alarmes de l'écologie à tout va, 
vous oubliez l'origine et l'histoire de la Presqu'île. Ce quartier de haute 
culture est devenu une vulgaire exploitation agricole comme ce qui a été 
fait place Bellecour."
Visiteur, 50 ans : "Quand je vois ça, je suis ravi d'avoir quitté l'agglo !"
Tournesol69, 23 ans : "Merci Mme Primevert ! Grâce à vous, mon 
Erasmus est réussi, hâte d'aller planter des tomates sur la place!"

Dictature du vert- Montée de la participation citoyenne jeune/étudiante
Fracture générationnelle- Hyper attractivité du centre pour les étudiants / gentrification
Attachement à la figure du maire VS bottom-up

ETUDIANTS
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DÉMATÉRIALISATION, LE MAL MÉTROPOLITAIN

En 2040, la métropole s'étend de Villefranche à 
Bourgoin et de Saint-Etienne à Ambérieu. La société et 
les activités économiques se sont dématérialisées et 
dans ce contexte Rillieux est dépassée : les retraités 
isolés, les petites sociétés ne sont plus de tout 
attractives et en difficulté. Tout comme l'activité 
économique, la gouvernance est fragmentée sur le 
territoire. Toutes ces consommations énergétiques 
engendrées par la dématérialisation aggravent la 
"grande crise climatique". Du coup, les rilliards 
manifestent. 

Slogans des manifestants de Rillieux-la-Pape : 
"Dématérialisation, le mal métropolitain !"
"Métropole connectée, Rillieux abandonnée!"
"J'veux pas de la 7G, mais du pain chez mon 
boulanger!"
"GAFAM m'a tuer"
"Y'a plus de câbles que de vers de terre!"
"Rillieux délaissée, Rillieux dévastée, Rillieux 
connectée ??"
"Mais où est Rillieux rénovée ?"
"Comme les masses marines, la métropole s'élargit et 
Rillieux se noie!"
"Cadres sup connectés, retraités isolés !"
"Big GAFA is watching you"
"La métropole est un archipel : ses îles sont 
connectées, mais ses quartiers sont noyés"

ETUDIANTS
17.04.2019



LA MODE EXPLOSE À GIVORS

2040, dans le bus touristique qui emmène Greta, une touriste allemande, 
enfin à son pèlerinage à Givors qu'elle avait tant attendu ! Quand soudain, le 
bus s'arrête à seulement quelques kilomètres de l'arrivée, au milieu de la 
vallée du Gier. Un peu agacée, elle se dirige vers le conducteur pour lui 
demander ce qu'il se passe. 
- Ca c'est encore les manifestants qui bloquent l'accès ! Ca fait plusieurs 
semaines qu'ils n'arrêtent pas ! 
- Des manifestants ? Qu'est-ce qu'ils veulent ?
- Bah, d'un côté je les comprends, mais ça risque de prendre un peu plus de 
temps que prévu...
- Mais on va quand même y arriver ? Ca fait 69 mois que je prépare ce voyage, 
c'est très important pour moi spirituellement de voir le visage de Karl 
Lagarfed dans le cratère...
- Ah oui c'est quelque chose cet accident, qui aurait pensé que l'explosion de 
l'usine puisse créer ce visage dans le sol, et les hordes de touristes qui vont 
avec...
- Il y a tant de monde que ça ?
- Enormément ! Ca a été vraiment une chance pour la vallée du Gier, même si 
ça faisait quelques années que les gens revenaient. Depuis l'explosion de 
l'usine il y a cinq ans, toute la population de Givors est venue s'installer 
autour de St-Etienne et dans la vallée, le tourisme s'est beaucoup développé. 
- En même temps, la région est connue dans le monde entier ! Comme le 
haut lieu de la mode ! 
- Après, ça n'a pas que du bon vous savez... Justement, les révoltes sont 
nombreuses : tout est misé sur le tourisme, et on a un peu oublié les services 
publics. Les écoles ne sont plus rénovées, les hôpitaux tournent au ralenti... 
C'est compliqué pour tout le monde, malgré la relance de l'économie.
- Ah oui quand même... Les agences de tourisme ne mentionnent pas ce 
genre de problèmes.
- Et ce n'est pas tout ! Moi j'ai eu de la chance, j'ai pu me reconvertir en 
chauffeur de bus, mais mes collègues de la vallée de la Chimie n'ont pas tous 
eu cette chance. Comme toutes les voies de communication ont été coupées 
à cause de l'accident, beaucoup se retrouvent au chômage et font partie des 
délaissés. 
La mode explose à Givors : catastrophe pour certains, chance pour les autres

Accident – Tourisme - Mode
Population délaissée, population déplacée - Croissance démographique
Rupture des voies de communication - Asphyxie

ETUDIANTS
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L'EDEN LYONNAIS

Cher Daniel, 
A mon tour de te donner des nouvelles. Je viens d'emménager à Lyon. 
Quel plaisir ! L'Eden lyonnais est tellement agréable. Il y fait bon vivre ! 
Je loge dans un charmant petit logement en plein centre-ville dans le 
quartier de la Guillotière. J'ai une vue magnifique, depuis ma terrasse, 
de Fourvière. 
Je me promène régulièrement sur les bords du Rhône, bordé de 
palmiers et de charmantes petites terrasses.
Je ne regrette absolument pas la vie parisienne : la pollution, les 
voitures partout en ville et la chaleur insupportable. Ici, à l'Eden, pas 
une seule voiture, la ville contrôle efficacement la température avec 
son système de climatisation. Je n'ai jamais trop chaud au cœur de 
mon petit cocon de paradis. 
J'espère que tu survis à Paris. Je t'embrasse, Zoé.
PS : le job est super, j'adore mon nouveau poste d'ingénieur recherche 
en chimie verte de pointe ! 

Chère Zoé, 
La "ville verte", le slogan n'est pas usurpé ! De ma fenêtre j'ai vu sur les 
? du Furon. Figure toi qu'ils ont fini de redécouvrir entièrement la 
rivière. Bon, malgré les discours rassurants sur le filtrage à l'entrée de 
la ville, je ne m'y baignerais pas ! Je n'oublie pas le craching dans le 
Pilat, les forêts brunâtres qu'on devine vers le sud...
Mais bon, je nous ? des températures très agréables et constantes. 
Plus constantes que chez vous : on a quand même appris votre gros 
bug du mois dernier... 
15 km² on en a vite fait le tour mais c'est facile à couvrir par le champ 
magnétique que les 65 km² de Lyon-Villeurbanne ! C'est la revanche de 
la Ligue 1 ! Bon en fait, le foot c'est vraiment pas mon truc. Même si 
les nouvelles recrues de l'ASSE qu'on côtoie facilement sur les 
terrasses de la place Jean Jaurès (les stéphanois disent toujours 
Marengo, comme au 20e siècle). Bon je prends le tunnel le week-end 
prochain pour venir te voir. Bisous, Juliette

ACTEURS DE LA CULTURE DE LA VILLE
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GREEN BUBBLE : le grand air est à l’intérieur

vvv
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En 2040, les pollutions atmosphériques atteignent des taux 
alarmants provoquant l'explosion de problèmes pulmonaires dans la 
population, notamment chez les plus vulnérables. Cela entraîne 
plusieurs conséquences : les individus cherchent à aller vivre dans 
les zones les moins polluées, ils limitent leurs déplacements et 
optent massivement pour le télétravail. 
Parallèlement à ça, les problèmes sanitaires étant si importants, 
l'Etat supprime l'échelle communale et instaure une gestion des 
espaces verts au niveau national. 
Le système adopté est celui d'installation, à diverses échelles, de 
bulles. Celles-ci permettent le maintien, le contrôle et l'amélioration 
de l'air. Les plus aisés peuvent se payer l'aménagement de bulles 
naturelles chez eux en campagne. 
Une peur générale s'est installée. 
Les gens vont énormément chez le médecin, sortent peu de chez 
eux. Le numérique et les services se développent. la demande en 
électricité explose. 
Les bubbles sont gourmandes en énergie électrique. Des centrales 
nucléaires fleurissent un peu partout. Dans les centres urbains 
abandonnés, des bulles alternatives émergent. Notamment, des 
zadistes tentent de rendre la bulle la plus démocratique possible. Le 
visage de la ville change. Il n'y a plus de centre-ville. Les bulles de 
nature sont les nouveaux centres. L'auto-gestion prend de l'essor.

Mère de quatre enfants :
Pratique le télétravail, habite en périphérie, un enfant malade des 
poumons, doit économiser ses tickets de rationnements de 
nourriture, 4 enfants suivent les cours d'école à la maison, sortie le 
week-end dans la bulle en famille pour exercice physique, grosse 
part du budget pour la santé et les affaires de protection de l'air 
(masque, filtrage), sortent peu de chez eux, un autre enfant avec 
des problèmes de concentration car trop sur les écrans, problèmes 
de motricité, peur de tomber malade, beaucoup de contrôle.

Péri-urbain et pendulaire :
Voyage pour contrôle l'air chez les gens et construire des filtres, 
milite pour des accès plus ouverts aux bulles, essaye de participer à 
des collectifs pour créer des bulles alternatives, Malade pulmonaire 
du à son exposition aux pollutions lors de ses multiples 
déplacements, va dans des espaces de coworking pour apprendre à 
cultiver son propre jardin et gérer son administratif pour son 
entreprise, auto-entrepreneur sous-traitant d'une multinationale.



L’UBERCROISSANCE

2040 : le climato-scepticisme n'est plus tenable, les faits sont là : 
montée des eaux du Rhône et de la Saône, accroissement des 
températures, dégradation de la qualité de l'air. Vivre en bonne 
santé est un combat de tous les jours, que la population mène à 
grand renfort de produits et de services d'assistance médicale. 
Ces pratiques sont encouragées par les pouvoirs publics, dont le 
message est clair : la santé prioritaire. 
Un cap fort, incarné par la reconversion de l'Hôtel-Dieu 
(Presqu'île) en immense centre métropolitain de l'économie 
sanitaire (CMES). 
Sa mission : encourager le développement d'entreprises de 
services de santé, de la livraison de médicaments à domicile aux 
assistants personnels connectés, rendus toujours plus 
performants par un hyper-monitoring du quotidien des usagers 
(cycles de sommeil, niveau de fatigue, équilibre alimentaire...).
Mais cette nouvelle économie cause un important phénomène 
d'ubérisation, entraînant du même coup une précarisation de 
l'emploi, accompagnée d'une généralisation du stress et de 
fortes tendances aux consommations excessives (alimentaire et 
psychotropes). Or ces conséquences rendent d'autant plus 
attractif l'usage de médicaments ; le système se nourrit de lui-
même. 

Avec la santé comme horizon social et comme valeur 
économique, l'allongement de la durée de vie est un enjeu 
capital : le travail c'est la santé, la santé c'est le travail. 
Le CMES accueille régulièrement les associations d'usagers de 
services de santé, à l'occasion de congrès d'entrepreneurs. 
Sana, étudiante Erasmus en école de commerce est chargée de 
coordonner l'organisation de ces évènements pour cette année 
et de démarcher les représentants associatifs (sans les 
corrompre).

vvv
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LE MONDE MERVEILLEUX DE 2040, C'EST QUI LE PATRON ? 

Il était une fois, une mère de famille qui habitait La-
Tour-de-Salvagny et qui se disait : "Pour mes enfants, 
qui feront bientôt leurs études, ce serait bien que je 
puisse alimenter les réflexions pour leur avenir."
Elle a ainsi décidé de participer à l'AGORA de l'aire 
métropolitaine pour faire partager ses besoins et sa 
vision de la société. Par exemple elle souhaite que 
ses enfants travaillent sur des travaux de recherche 
pour utiliser les énergies fossiles autrement. Elle 
souhaite aussi discuter avec les représentants des 
syndicats de copropriété pour les inciter à ce que les 
habitats bénéficient d'équipements en matière 
d'économie circulaire, de recyclage des déchets, de 
réseaux numériques... Elle souhaite une mixité 
intergénérationnelle pour l'habitat pour que les 
étudiants prennent une place importante dans 
l'accompagnement des seniors notamment en 
termes de développement des outils numériques 
pour la santé. 

Morale de l'histoire : "Une gouvernance participative 
connectée aux besoins des habitants et des 
territoires et influençant les choix/décisions."

Gouvernance – Mixité – Agora - Influencé/Orienté, 
Orientation recherche pour modifier utilisation énergie fossile
Augmentation durée vie des ressources - Télémédecine

ETAT -DDT
08.04.2019



LA NATURE SUPPORT DE RECONNEXION

En 2040, le réchauffement climatique s'est accéléré, la 
santé est devenue prioritaire et il y a eu une baisse 
importante de la natalité. 
Le médecin est au coeur d'une société qui doit 
développer la nature en milieu urbain : promotion 
activité physique, nature épuratrice. 
Le médecin a évolué vers la télémédecine dans la 
continuité de la société qui tend vers le 2.0 (télétravail, 
services numériques). 

La ville s'est construite en partenariat avec les 
associations d'usagers qui portent fortement les 
enjeux de santé et d'environnement. Elles jouent 
également un rôle de ciment pour une société qui 
pouvait basculer dans le repli sur soi (attentats, 
vieillissement de la population...)

ETAT -DDT
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PROCHE ET SOCIALE, l’intelligence artificielle au service de la loi GLF

Lyon à l'avant-garde de la mise en œuvre de la loi "Génération 
Future" votée en 2027. Cette loi fondatrice prévoit la mise en place 
de :
- la limitation des trajets en véhicule personnel (avec quota au km)
- la limitation d'utilisation d'eau potable;
- la mesure phare de limitation des naissances.

Les décisions draconiennes font suite à la décision de l'ensemble 
des Etats de limiter fortement l'impact de l'Homme sur les 
ressources, devenu intolérable.
Nous rencontrons aujourd'hui Rose, 13 années après avoir été 
lauréate de l'appel à projet "2GF" sur son volet logement. 
Rose nous reçoit dans les tout nouveaux locaux de la Guillotière 
récemment inaugurés place du Baron Michel Mercier, au bord du 
fleuve désormais habité. Ce quartier a supplanté la Confluence en 
devenant le premier quartier du fleuve habité à la pointe de 
l'innovation urbaine : autonomie énergétique par hydroliennes sur 
le Rhône, quartier sans voiture, taille des appartements limités au 
T3, sous-sols investis pour éviter les rafraîchisseurs, présence de la 
nature...
Son application "Proche et Social" est désormais déployée par tout 
les bailleurs sociaux. Cette action est un grand succès. Elle permet 
de proposer aux bailleurs sociaux un logiciel pour attribuer de 
manière objective et rationnelle les Logements Locatifs Sociaux en 
fonction des lieux de ? et des données sociologiques. Ce projet a 
permis de répondre au besoin exponentiel de logements 
abordables sur la Métropole. Les services de l'Etat, renforcés par 
les nombreux agents issus de la loi de reconcentration "Public 
Action 2025" concoure à l'atteinte des objectifs.
Elle développe une nouvelle extension spécifique pour apporter 
une alternative aux nombreux corps de travailleurs précaires de 
l'Est lyonnais, exploités par les plateformes numériques apparues 
au début du 21e siècle.

Quotas km/an, limitation naissances, logement social, ubérisation, algorithme, régulation étatique, paupérisation, hydrolienne, 
fleuve habité, mise en relation, travailleurs pauvres, hors-la-loi
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TASSIN LA DEMIM -I-LUNE EN DEMIE TEINTE

Le 15 octobre dernier, en soirée, dans le Parc du Bois Vert, le 
conseil municipal de Tassin-la-Demi-Lune a organisé l'accueil des 
nouveaux habitants. A cette occasion, le maire a expliqué ce qu'il 
a fait depuis son élection en 2020 :
- La construction de la ligne E du métro
- De nombreuses actions en faveur des énergies renouvelables et 
des modes actifs, notamment l'installation de 10 stations de Gaz 
Naturel pour Véhicule, ouvertes non seulement aux camions et 
bus mais bien sûr aussi aux véhicules des particuliers. Ces stations 
viennent compléter les 50 Infrastructures de Recharge pour 
Véhicules Electriques.
- Le développement d'une pépinière de start-up sur le 
développement de l'hydrogène vert
- La préservation du dernier espace vert de la commune.

Le maire commence la validation du projet d'une nouvelle voie : 
le lien vert, réservé aux véhicules propres.
Après les discours, autour d'un verre de lait cru bio provenant 
d'un des quinze distributeurs automatiques de produits agricoles 
locaux répartis sur la commune, les nouveaux habitants font 
connaissance et échangent entre eux. 
Voici quelques propos recueillis 
< Margaux, 30 ans, parisienne fraîchement arrivée de Paris pour 
travailler dans l'entreprise "Attrape Carbone", bien connue au 
plan national. "Tassin est une ville qui me plaît beaucoup. On est 
à 10 min de Bellecour. Il fait chaud et l'air est pur ! "
< Martin, chômeur, 51 ans : "Le Maire n'a pas construit assez de 
Logements Sociaux Locatifs, l'immobilier a flambé. Je n'ai pas les 
moyens de m'acheter une voiture propre : le lien vert ne me sert 
à rien. Je n'étais pas Gilet Jaune en 2018/2019, mais j'aurais du ! "
Malgré des marges de progrès indéniables, Tassin n'a pas su 
mettre en place un développement équilibré et solidaire. 
RDV aux prochaines élections ! 

Energies renouvelables, lien vert, maire, métro, cherté de l'immobilier, nouveaux habitants
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L’AVENIR DES TOURS

xxx

ACTEURS DE L’IM
M

O
BILIER

25.03.2019

- Bonjour,
- Bonjour !
- C'était assez surprenant cette conférence, vous habitez ce quartier 

patrimonial en réhabilitation ?
- Ah non, pas du tout ! Je suis agent de sécurité moi. Je m'assure qu'il n'y 

ait pas de militant qui débarque !
- Vous les français vous avez toujours une bonne raison de manifester !
- Il paraît ! Mais en même temps, je n'y connais pas grand chose en 

réaménagement urbain. Pourtant j'ai trouvé le discours de cette 
représentante de la chambre de commerce très en décalage avec notre 
quotidien. 

- Moi j'ai trouvé son propos très positif. Je ne savais pas que la France se 
portait si bien ! Ca doit quand même être rassurant de vivre dans une 
métropole où l'on assure une répartition des richesses.

- Ca, c'est ce qu'ils disent ! Forcément à la Part-Dieu il n'y a que des gens 
riches. A l'époque du grand renouvellement urbain, ils ont acheté des 
appartements de standing alors qu'ils travaillaient dans de grands 
bureaux climatisés. Même si aujourd'hui beaucoup de ces entreprises 
ont diminué leur surface d'activité au profit du travail à distance, à 
proximité d'un pôle multimodal, leurs salariés ont su s'adapter. Pour les 
gens comme moi qui habitent en périphérie de Lyon, l'accès au 
transport est plus compliqué. Beaucoup n'ont pas pu prendre le virage 
du tout numérique. Ils sont fiers de leur système de gouvernance 
participative où ils nous proposent de choisir entre des projets de 
réaménagements mais nous ont-ils posé la question de ce dont on aurait 
besoin ?

- Vous avez une idée en tête ?
- Pas forcément mais j'entendais tout à l'heure que la durée de vie a 

encore augmenté et que la gestion centralisée des habitants a permis de 
les rendre plus économes. Mais on ne pense l'allongement que par le 
soin. Moi je nourris mes enfants avec des aliments de mauvaise qualité, 
produits dans des pays lointains, congelés et transformés sans fin. J'ai lu 
qu'il existait des solutions de production verticale, hors sol, bio et de 
qualité. On pourrait utiliser d'anciens bureaux désaffectés pour y 
installer un magasin local, ma famille mangerait enfin sain !

- C'est une belle idée ! Mais moi j'aimais la proposition d'un centre 
culturel présentant le fonctionnement de la gouvernance de la 
métropole de Lyon. La Part-Dieu est un quartier historique et 
emblématique de la naissance de cette métropole. Je ne savais d'ailleurs 
pas que le siège du Grand Lyon y a eu une adresse pendant des années !

- La culture oui, mais une culture pour tou·te·s ! Vous qui êtes visiblement 
de passage, vous êtes émerveillée de tout cela. Mais moi qui y vit au 
quotidien, je préfèrerais qu'elle s'intéresse à mes difficultés réelles. A 
trop vouloir se présenter aux yeux des autres sous les meilleurs aspects, 
elle a oublié de proposer un centre culturel pour nos enfants cette 
représentante de la CCI !

- Centre culturel et éducatif, ferme verticale en aquaponie... Je ne sais pas 
quel sera l'avenir de ces tours mais à l'évidence ce sont des "TOURS EN 
VUE" ! 



PRENEZ LA ROUTE

"On avait un rêve, on a pris la route..."
Nous sommes trois, nous n'avons rien commun si ce n'est 
de vivre et travailler à Confluence.
- Je suis Léa, créatrice de parfums que je fais tester en 

ligne avant de les vendre 
- Je suis Nicolas, j'ai deux enfants de 7 et 10 ans qui 

adorent grimper aux arbres et qui sont des artistes en 
herbe. Je cherche du travail.

- Je suis Sidonie, artiste renommée. Ma dernière création 
: des plantes connectées avec lesquelles je fais des 
concerts.

On avait un rêve : vivre et travailler à Confluence (cadre de 
vie, émulation culturelle, qualité de vie). Mais c'est 
inaccessible : logement trop petits, trop chers, pas de 
possibilité d'acheter (terrain financiarisé, état qui n'arrive 
pas à prendre sa place de régulation des marchés), chaleur 
insupportable l'été : bilan amer.

Nous nous sommes rencontrés sur la plateforme "Prenez la 
route". C'est l'intelligence artificielle qui nous a rapproché 
et qui nous a proposé l'habitat collectif. Tout le monde y a 
trouvé son compte, en vivant ensemble. Nicolas a trouvé 
du travail dans les énergies renouvelables, concentrées aux 
extérieurs. Léa peut toujours travailler chez elle. Sidonie 
trouve son inspiration dans la nature. Nous avons à notre 
disposition un pool de voitures autonomes et intelligentes. 
Nous vivons dans un grand logement : cuisine, salon, 
espace de vie commun, mais avec les chambres et salles de 
bain privatisées. L'Etat a favorisé l'expansion du territoire 
et les énergies positives créant ainsi des espaces attractifs.
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MAA VIE "ALL INCLUSIVE" DANS LE BEAUJOLAIS

Moi Charlotte, créatrice d'une start-up à vocation 
internationale. J'ai décidé de m'installer dans le 
Beaujolais pour un cadre de vie agréable pour ma 
petite famille et moi. 
Heureuse propriétaire d'un appartement villa T3, bel 
espace extérieur sur la nature. J'ai accès à un espace 
de coworking à la gare de Belleville. 
J'ai plaisir en fin de journée à boire un verre avec 
mes coworkers. 

A proximité des grandes villes, je possède mon 
abonnement TCL pour pouvoir me déplacer en toute 
tranquillité dans Lyon. 
De la gare de Belleville je me rend rapidement à 
Lyon, Mâcon, Paris etc... 
Le week-end, je fais du sport dans les vignes de ma 
belle région. 
Je n'utilise plus ma voiture que pour des trajets 
ruraux et pour le week-end

Qualité de vie- Gain de temps - Espace co-working
Proximité des grandes villes - Coût de la vie / immobilier
Appartement-villa
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UN SOUFFLE NOUVEAU POUR NOTRE TERRITOIRE 2040

Des slogans : 

"classe à domicile" 
"des cursus différents pour un enseignement 
individualisé et d'excellence" 
"visioconférence-télétravail "
"compétences "
"échanges"
"habitat avec zones partagées «
" intergénération«
"zéro déchet : les collèges passent au compost"
"gagnez en productivité" 
" prévoir la crise pour y survivre "
"désimpermeabilisation des terres" 
"autosuffisance alimentaire et énergétique«
"le point sur Lyon : la fin d'une époque"
"qu'allons-nous bien pouvoir faire maintenant"? 
"une réexploitation des zones désertées" 
"exode climatique«
"un champ d'éoliennes fournit l'électricité d'origine 
renouvelable indispensable à la production de 
l'hydrogène vert"

VILLE DE LYO
N
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RESPIRE !

Nous sommes le 15 juin 2040. Comme tous les jours Max s'installe dans la 
navette automatique qui assure le trajet scolaire Lyon-Vaulx-en-Velin -
Collège de la Grappinière. Max a 70 ans. Autrefois il était chauffeur de bus 
mais comme tous les transports en communs sont désormais automatiques, 
il a dû changer de métier. Il est devenu contrôleur des abonnements dans les 
transports.
Rose, collégienne à Vaulx a pris la navette à l'arrêt "Hôtel municipal". Elle 
tend son bras à Max qui grâce à son smartphone vérifie que son abonnement 
(puce électronique sous-cutanée) est toujours en vigueur. Max lui dit "alors 
Rose, je te vois cet après-midi ?" "Bien sûr" répond Rose avec un grand 
sourire. Tous les après-midi elle retrouve Max dans le centre de Lyon pour 
jardiner. Les après-midi, les adultes ne travaillent plus et les enfants ne vont 
pas à l'école. Pour lutter contre le réchauffement climatique, les habitants 
contribuent au développement des espaces verts du centre-ville. Rose fait 
partie du groupe animé par Max. Ils créent des MIF (micro implantations 
florales) subventionnées par la ville. Quand ils arrivent à 15h, tout le monde 
est tenu de déposer son téléphone portable dans un panier. L'article 3 de la 
loi numérique a institué des zones de déconnexions obligatoires dans les 
espaces publics verts. Une étude a démontré que les ondes contribuent à 
l'extinction des plantes et animaux. D'ailleurs Rose vient tous les jours avec 
son petit chat Kimkim. Elle aime beaucoup faire des plantations avec Max. Il 
est très vieux mais il lui raconte des histoires de sa jeunesse. Quand il avait 
49 ans, en 2019, il y avait des voitures en ville. Incroyable ! Dans le groupe de 
Max et Rose, il y a plein d'autres personnes âgées, car Max n'est pas une 
exception. Il y a aussi de nombreux amis de Rose. Tous les enfants de son âge 
sont très impliqués dans la vie de la cité et le bénévolat.
Lyon et Villeurbanne se sont recentrées sur leurs compétences cadre de vie, 
sports, culture. Elles favorisent les initiatives individuelles et les soutiennent. 
Il est 20h. Le soleil brille encore. Les enfants rangent leurs râteaux. 
Max raccompagne Rose sur le parking des trottinettes électroniques. 
Max : "A demain après-midi Rose. Demain matin, ce ne sera pas moi dans le 
bus, ce sera Viviane."
Rose : " Moi demain Max je ne serai pas là ; j'ai un cours de tricot, tchao 
Max".

Équilibre - Inter générationnel - Volontariat 
Initiative collective - Cadre de vie - Vert 
Sans voiture - Implication individuelle et collective
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LYONN-N-MÉGALOPOLE

Le 12 mai 2040, Lyon a 28 arrondissements, 1 million d'habitants. 
La Métropole a été absorbée. 
Elle est dirigée par le Président de Lyon. Un habitant des 
Minguettes en fait la narration : 

La ville-centre (Vieux-Lyon et Presqu'île) est devenue la 1re ville 
musée du monde depuis que Venise a été engloutie. Aucun 
habitant n'y réside en raison de la cherté de l'immobilier à 
l'exception de quelques immeubles préemptés par la puissance 
publique pour y loger des étudiants et personnes âgées. La 
plupart des personnes âgées logent dans l'ouest lyonnais 
devenue un vaste EPHAD, tranquille, sécurisée, verte. Les 
habitants ont massivement investi l'est lyonnais, où les familles 
ont trouvé de vastes logements, de grands espaces verts, jardins 
partagés potagers, aires de jeux. Les arrondissements sont hyper 
spécialisés : Gerland : un immense espace de recherche, science, 
labo, innovation, bien-être, sports. Un immense quartier 
d'affaires occupe le reste du territoire. Cette hyper spécialisation 
qui engendre beaucoup de déplacements est compensée par un 
réseau dense de transports en commun et modes actifs : marche 
à pieds, vélo, trottinettes... le tout dans un environnement hyper 
végétalisé. 
Les nuisances ont disparu : bruit, pollution, ICU...ainsi que 
l'insécurité grâce à une solidarité territoriale et sociale optimale. 
Des friches culturelles accueillant des artistes du monde entier 
occupent l'ensemble du territoire.
Une seule menace : les gilets blouges (bleu-rouges) qui 
manifestent tous les samedis dans toutes les villes de France, 
réclamant à corps et à cris : le modèle lyonnais. Beaucoup 
viennent de St-Etienne. Ah j'oubliais, l'OL lyonnais est devenu 
championne du monde !

Blouges - Solidarité - Développement durable
Attractivité - Musée - Humaine
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VENISSIEUX, LA METROPOLE OUVERTE ET VERTE

L’arrondissement de Vénissieux dans la métropole de 
Lyon élargie :

- Un nouveau hub de la métropole connecté à St-
Exupéry, Part-Dieu. 

- Un arrondissement vert qui travaille. 
- Vénissieux un arrondissement qui décongestionne 

la Part-Dieu et le centre. 
- Une offre de calme et diversité fonctionnelle, 

accessible avec le réseau de transports en 
commun, mode actifs. 

- Un hub ouvert sur le monde et les espaces verts, 
de la nature dans la métropole. 

- Des espaces nature déconnectés. 
- Des espaces naturels construits avec la jeunesse. 
- Des créations d'entreprises vers des objectifs 

pour l'environnement. 
- Créations d'emplois permettant la lutte contre les 

inégalités. 
- Implication forte de la population au 

développement
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UNE METROPOLE EE-E-MOBILE ET AGRANDIE

En 2040, l'ensemble de la Métropole est devenue 
attractive, le quartier de la Grappinière à Vaulx-en-Velin 
a connu une flambée des prix. 
Les friches qui subsistaient à la fin des années 2010 sont 
urbanisées. 

Depuis la création, en 2030, du RER qui relie Lyon à 
Ambérieux en 12 minutes, la côtière de l'Ain est dans la 
2ème couronne de la Métropole.

Izia, collégienne à Vaulx-en-Velin, est la fille de Brahim et 
est née en 2027 au Médipôle. 
Brahim, arrivé de Guinée en 2020, a été orienté par 
Forum réfugiés et a été naturalisé en 2025. 

En 2040, les taxis sont alimentés par les énergies 
renouvelables, ils sont collectifs et viennent en 
complément du réseau de transports en commun 
achevé. 
Sur la zone bleue, aucun véhicule particulier ne circule, 
en raison de la pollution. l'arrivée massive de taxis sans 
chauffeur en 2030 a créé des tensions au sein de la 
communauté Uber.

Brahim envisage de travailler sur la côtière de l'Ain où les 
besoins en déplacements en relais du RER se sont 
massivement développés.
La femme de Brahim travaille chez Boiron.

Déplacements dans la zone centre / Attractivité de Vaulx-en-Velin / Taxis sans chauffeur / tensions / intégration des MNA 
(migrants mineurs non accompagnés) depuis 2020 / RER à grande vitesse / élargissement du périmètre / friches transformées 
en parkings relais
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ELECTIONS DU GIL : QUEL AVENIR POUR LA MARINA DU VAL

Mars 2040, le parti de l'hygiénisme environnemental
(PHE) a voté l'interdiction du rejet dans les fleuves avec
l'ambition d'une eau parfaitement pure; 70% d'espaces
verts dans le Plan Environnemental Urbain.
Il a aboli progressivement les communes, le pouvoir est
partagé par la Métropole et le GIL (groupement
d'intérêts locaux) la légende dit que le mot GIL
proviendrait d'un mouvement populaire dans les années
2018-2019).
Cela a conduit au développement des espèces,
notamment dans le fleuve, et à la construction de
villages lacustres. Un agent immobilier et un chauffeur
de taxi sont voisins dans un village lacustre : la
concession de "la Marina du Val" a été accordée par la
SERL (Société d'équipement des rives du lyonnais), avec
gouvernance à parité élus et grandes firmes. Les
élections vont avoir lieu pour la présidence du GIL. Se
présentent, Vincent A., agent immobilier, Il veut doubler
la hauteur des tours, artificialiser les sols afin
d'augmenter les prix pour faire de Neuville-sur-Saône la
Neuilly-sur-Seine de l'agglomération. La jeune
conductrice de taxi, Fouziya, prénom dont a observé
l'explosion démographique après l'élection municipale
de 2020, Fouziya Bouzerda, dernière Maire de Lyon. La
controverse porte notamment sur la gentrification
portée par Vincent A., ce à quoi s'oppose Fouziya, en
proposant un revenu "métropolitain", revenu plafond
destiné à limiter l'explosion des inégalités, et
l'impossibilité de se loger.

Eau pure ; Plan Environnemental Urbain ; villages lacustres
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L’ATOMIUM : LE RESEAU URBAIN RESPONSABLE ET SOLIDAIRE

Le risque de réchauffement climatique longtemps redouté 
s'est révélé effectif : +5°. 
La crise économique de 2035 a fait affluer des populations 
venues du sud. 

Moi, je viens de perdre mon travail chez Sephora, je me sens 
isolée dans mon quartier à l'est de l'Agglomération. Ma 
grand mère qui a beaucoup manifesté dans les années 2020, 
m'a donné l'idée de lancer le mouvement Atomium. J'ai pu 
convaincre mes voisins et des amis de la Guillotière.
Moi, habitant de la Croix-Rousse, je mesure la chance que 
j'ai d'avoir encore une vie de village. Grace au réseau 
d'entre-aide de circuit court d'économie circulaire je vis bien 
malgré cette crise. Je ne supporte plus ces écarts et je 
m'engage dans le mouvement Atomium. J'en ai d'ailleurs 
parlé à un élu de l'ouest lyonnais que je connais.

Moi élu de l'ouest lyonnais, je suis admiratif du mouvement 
Atomium qui crée de la richesse autrement; qui cherche à 
développer l'artisanat et l'agriculture en ville. Je m'engage 
au développement de la logistique; les circuits courts, 
l'utilisation accrue des drones, pour permettre à chacun 
d'avoir toutes les ressources et services à proximité.
Fini les quartiers spécialisés, chaque quartier est en partie 
autonome mais reste connecté aux autres dans une logique 
d'échanges réciproques.
Je dis oui à l'Atomium, le réseau urbain responsable et 
solidaire
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Solidarité – Responsabilité ; engagement collaborative ; proximité  ; économie solidaire



TOUJOURS PLUS VIEUX, TOUJOURS PLUS HAUT

2040 = il fait chaud. 
+3°C (la catastrophe naturelle, c'est le réchauffement 
climatique)

2030 = sursaut de la politique de la ville pour lutter 
contre l'exclusion de la jeunesse, pour s'adapter au 
climat, avec + 100 000 arbres dans les espaces publics 
de l'hypercentre lyonnais.
Il est difficile de se déplacer suite à la saturation de 
l'A47 et l'échec de l'hyperloop. Ils se déplacent en 
drone individuel à énergie solaire.

José, stéphanois, patron de start-up. 
Anissa, ancienne caissière de supermarché, devenue 
animatrice intergénérationnelle.
Les deux travaillent pour la silver économie. 
Ils viennent pour le concert des Rollings Stones, un 
événement très attendus par 30 000 centenaires.
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GENERATION 3V : VENISSIEUX VILLE VEGETALE

Je suis N..., né dans une terre aride et inhospitalière que 
j'ai préféré oublier. 
Les hasards de l'errance m'ont conduit à Vénissieux-la-
Végétale. 
Toits, caves, balcons, trottoirs, autant d'espaces fertilisés 
et cultivés destinés à nourrir notre homologue, 
Confluence-la-Minérale.

Le matin, levé à 6h, je prends part aux travaux des 
champs suspendus. 
A midi, après une ode œcuménique et laïque à la nature, 
je partage un repas frugal mais équilibré avec mes 
voisins. 
Je rejoins mon poste de travail, dans mon salon, pour 
organiser à distance le changement de notre production 
en matières premières sur le drone "Deliveroo", conçu à 
Confluences et sa livraison auprès de Confluence-la-
Minérale. 

Le vol de Saint-Fons-la-Chimique n'est pas sans risque : 
contamination, perturbations électroniques et actes de 
piratage, détournement, pillage. 
Heureusement, la nouvelle police métropolitaine 
maintient l'ordre et la sécurité. 
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Végétalisation ; solidarités ; ville nourricière ; circuits courts ; véhicule propre



«« LA VILLE OUVERTE ?..... »

M. Grégoire Daller, livreur de pizza et étudiant en 
sociologie apporte sa dernière livraison sur Confluence. 
Demain, c'est un robot qui prendra sa place. Demain, 
c'est aussi l'élection, la première qui ouvre le roulement 
de la gouvernance tournante de la Métropole. La 
priorité : renouvellement urbain et économie et 
préservation des ressources.
Mme Anna Gucci, parisienne nouvellement arrivée à 
Lyon lui ouvre.

La discussion s'engage :
- GD : La ville n'est plus vivable. Faut que ça change, 

trop de béton, trop de gens solitaires, comme vous.
- AG : Je suis tellement d'accord avec vous. Toutes les 

familles sont parties. La ville est trop chère, l'air est 
trop pollué. Je me sens seule.

Et demain, que va leur apporter la présidence 
tournante?
- GD : Plus de pistes cyclables, de voies vertes, des 

espaces verts.
- AG : Oui, avec le renouveau de la participation 

citoyenne, l'attractivité du territoire prendra une 
nouvelle dimension.

- GD : Je vous livrerai des produits locavores 
acheminés par voie verte !

Pour 2040, GD et AG sont tombés d'accord. La 
Métropole de demain n'est plus la ville sélect’, c'est un 
territoire ouvert.
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L'ENGAGEMENT À OULLINS, UN PASSÉ PLEIN D'AVENIR

En 2040, les extrêmes verts apparaissent comme la 
réponse aux difficultés du système libéral. 
Une police comportementale et environnementale 
(PCE) est chargée de contrôler l'empreinte écologique 
de chaque citoyen, en particulier en termes de 
déchets. Pilotée par C.C., elle gère un système de 
gratification / punition.

Ainsi le sort d'une "mère modèle" d'Oullins a-t-il 
changé. En effet, Oullins sous la pression de son 
quartier d'affaires de la Saulaie a vu son centre-bourg 
complètement gagné par une gentrification arty, 
comme les autres centres-bourgs de la première 
couronne. 
L'arrivée dans le quartier du collectifs 
transhumanistes "Los Anger" a fait flamber les prix. 
Autorisé à avoir un troisième enfant, la PCE lui a 
également octroyé un plus grand appartement dans 
une tour des Minguettes au regard de son empreinte 
écologique faible considérant son coefficient familial 
et au fait qu'elle ait renoncé au textile pour s'habiller. 
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DES MOBILITES, DES FRACTURES

Tourisme de masse = l'augmentation des loyers et des 
recettes du tourisme ;
Tourisme de masse = les conflits d'usages dans l'espace 
public
Hausse de l'immobilier = investissements futurs 
> déplacements sur la 2ème couronne des impacts 
> éloignement des populations 
> Tour de Salvagny
Enjeux = actions de corrections sur transports et 
logements
Tourisme de masse = nuisances = sécurité
Vote des étrangers = prise en compte de nouveaux 
besoins, de nouvelles attentes au niveau politique

2040 : Père divorcé de 2 enfants, j'habitais la Tour de 
Salvagny mais le renchérissement des loyers et mon 
divorce m'ont contraint à aller résider plus loin. Depuis le 
vote des étrangers, la prise en compte politique de leurs 
besoins notamment immobiliers fait que je vis désormais 
avec ses populations, les différences culturelles 
engendrent des conflits d’usages.
Le tourisme de masse sur l'agglomération lyonnaise a 
renchéri les loyers et fait disparaître les commerces de 
proximité et augmenté les nuisances du quotidien. Je 
travaille comme caissier dans un supermarché situé dans 
une zone d'activité économique et commerciale loin de 
mon domicile. Un investisseur chinois a racheté le Vieux-
Lyon ; de nombreux commerces se sont adaptés à cette 
population.
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L'ANTIMAIRE DU FUTUR DU 10E ARRONDISSEMENT DE LYON

Mochard Junior quinquagénaire au chômage est 
climato-sceptique depuis le berceau, de génération 
en génération. 

Il est marié à une institutrice très active dans les 
collectifs citoyens nombreux sur Tassin-la-Demi-
Lune. Elle est active dans celui très minoritaire "pour 
l'immigration". 

Elle est aussi végane décroissante et depuis 2022, 
elle s'adonne à la collection de cotons tiges qu'elle 
collectionne et recycle. 

Son mari, à la suite des peurs et frustrations des 
citoyens a mis son programme électoral un 
programme phrase : construction d'une église dont 
le prêtre est un robot, seul équipement public. 

Son plan de mandat est relayé par une partisane qui 
est aussi sa maîtresse, très active journaliste du 
progrès.
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HIER + AUJOURD'HUI : POUR UN BIEN ÊTRE DE DEMAIN

Fatya Martin, habitante des Minguettes et conductrice de 
bus jusqu'en 2020 a rencontré Uber Ming, habitant 
stéphanois, par le programme informatique de 
rencontre mis en place par les Etats-Unis d'Europe.

Ils viennent d'emménager dans les zones pavillonnaires 
de St-Exupéry, mais en attendant habitent dans la vieille 
caravane du grand-père de Fatya. 

Leur pavillon a été commandé par Uber, composé 
intégralement de matériaux naturels, intelligents et 
adaptables au climat et truffé de nouveaux outils 
d'intelligence artificielle pour les services du quotidien.

Fatya a créé une entreprise de navettes autonomes, et 
travaille pour l'aéroport de St-Exupéry.

Uber a la nostalgie de sa grande famille chinoise, 
désormais le contrôle des naissances et la nouvelle 
législation autorisant le nombre d'enfants par foyer a 
choisi pour lui la taille de sa famille. 

Malgré tout, ils restent attachés aux vraies valeurs.

Diversité culturelle - Progression de l’habitat
Adaptations aux changements climatiques et technologiques
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L’ULTIME COMBAT

Pour éviter la financiarisation des services et espaces 
urbains publics, ainsi que l'exode urbain et maintenir le 
cosmopolitisme : alliance faite des politiques et des 
métiers travaillant pour le futur (architecte, urbaniste, 
instituteur) dans un contexte de décentralisation 
complète : partage des valeurs et des biens publics et 
services publics, mobilité, loisirs grâce à la coopération 
territoriale.
Ce qui permet de vivre dans un cadre urbain collectif, 
cosmopolitain, agréable et évitant l'effondrement de la 
biodiversité car services de proximité ou lié aux 
transports en commun.

Contre-récit : J'habite les Minguettes en habitat collectif 
cosmopolite... ras le bol, je quitte la ville trop chaude, 
pas assez d'argent pour avoir accès aux services publics 
privatisés dans la décentralisation complète et je 
participe en faisant tous mes trajets en VP à 
l'effondrement de la biodiversité. L'architecte construit 
des espaces privés, l'instituteur travaille pour une école 
privée, dans une grande maison avec piscine et 
commande tout par internet donc effondrement 
biodiversité avec PL partout !
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Le désordre ; la liberté hors contrôle ; le grand forum ; métier d'avenir ; éducation : partage des valeurs des biens 
communs ; la vie est belle



PERIPH’EXIT

2032, Tassin-la-Demi-Lune avec d'autres communes fait 
sécession avec la Métropole.

Le e-commerce a vidé le centre ville des commerces de 
proximité.

=> retrouver une animation du centre-ville 
Forte croissance démographique au détriment de 
Lyon/Villeurbanne, ville musée.

Déplacement des emplois
Mobilité réduite faute d'énergie suffisante
=> proximité des services, loisirs / nouvelle socialisation 
hors du travail

La parisienne fraichement installée satisfaite.
Agent immobilier fait son beurre sur Tassin-la-Demi-
Lune, moins sur Lyon (plus du tout)

Médecin développe des activités bien-être - prévention. 
Rémunéré sur le taux de satisfaction de la population. 
On court moins après le temps. On cultive son potager.

Slow / Proximité / Sécession / Prévention
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LIBERTE DE CHOIX

Phase de transition qui touche toutes les variables.
Changement d'échelle territoriale qui induit une 
modification profonde de la gouvernance (implication 
plus forte des citoyens pour éviter l'entre-soi) et des 
responsabilités.
Nouvelle gouvernance, nouvelle répartition propose un 
rééquilibrage des richesses (accompagnement financier 
rapport travail/logement).
Après une phase de déclin démographique et de repli 
communautaire, le nouveau Pôle Métropolitain a mis en 
place des mesures inédites pour que les habitants aient 
leur liberté de choix.
Le vendeur Sephora du centre commercial Part Dieu, se 
rend aux 38e rencontres "habitants-entreprises" du Pôle 
Métropolitain élargi pour reconstruire son projet de vie 
où il rencontre des start-ups de ventes en ligne qui 
permettront de l'aider à sa reconversion et de 
concrétiser son projet de vie d'aller vivre à Valence. Il 
bénéficie du revenu métropolitain pour faciliter son 
installation, en participant et en s'impliquant dans des 
collectifs citoyens/habitants.
L'agent de sécurité qui habite Vienne et qui travaille au 
nord de Lyon souhaite se rapprocher de son lieu de 
travail mais le prix actuel de l'immobilier ne le lui 
permet pas : il bénéficie du revenu métropolitain pour 
compenser le surcoût en s'impliquant dans un collectif 
citoyens/habitants

Choix ; transition ; accompagnement ; changement d'échelle territoriale
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RETOUR VERS LE FUTUR

Mathis le quinqua au chômage rencontre une néo-stéphanoise 
institutrice dans l'hyperloop qui relie Lyon à Saint Etienne en 8 
minutes depuis la Part-Dieu. 
Celle-ci se résume aujourd'hui à un hub pour gérer les flux 
massifs de touristes. Les deux débattent de leurs vies 
respectives.

Mathis raconte sa chute sociale en 2 ans : lui, le start-uper des 
années 2020, qui avait tout misé sur le numérique, alors que ce 
dernier s'est effondré en 2038 suite à un rejet massif de la 
population. On est revenu à des technologies plus basiques. 
Trop de virtualité, de surveillance, de défiance.
L'institutrice est une nouvelle habitante de Saint Etienne et elle 
s'étonne des nouveaux modes de vie de ses élèves et leurs 
familles. 
Depuis 2030, Saint-Etienne est devenue la ville qui monte et 
attire ceux qui se sont lassés du modèle lyonnais hyper numérisé 
et central. 
Saint-Etienne qui en 2020 était prête de s'effondrer, est 
devenue la ville de la décroissance et cela lui a fait gagner des 
habitants et de la qualité de vie : paradoxal en 2020 ! Il y fait plus 
frais, c'est moins cher et la vie est plus vraie. 
Mathis lui est resté coincé en hyper centre.

Mais le week-end, l'institutrice vient à Lyon, devenu un parc à 
thème du centre-ville. Le parc à thème lyonnais 12.0 : on y vit 
des expériences sensorielles et urbaines multiples et folles. Tout 
s'est démultiplié : fête des lumières permanente, nuits sonores, 
gastronomie, biennales, performance et cinéma : une ville 24/7.
Au final, chacun s'y retrouve : entre deux modes de vie qui 
cohabitent et entre lesquels on peut aller et venir

Décroissance ; rejet numérique ; paradoxe ; parc à thème urbain ; dysneylandisation de la ville
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